

recevoir une taille fine, et propre à former des angles vifs. Elle porte bien le poli.

Le mot de choin s'entend si bien de la qualité, qu'on appelle *choin bâtard* une sorte de pierre qui a quelques uns des caractères du choin, mais qui est moins belle et a des grains plus gros. On en retrouve des bancs entre Vaise et Saint-Germain-au-Mont-d'Or. Il en existe des carrières à l'Arbresle <sup>1</sup>.

Les Romains employèrent à Lyon le choin de Fay, beaucoup plus beau d'ailleurs que celui de Villebois, aujourd'hui généralement adopté.

Or, les ruines du Forum de Trajan servirent, comme l'on sait, de carrière durant une grande partie du moyen âge. On utilisa, pour la construction de la cathédrale principalement, les blocs de marbre et de choin, c'est-à-dire les matériaux les plus précieux.

En 1192, la carrière n'était point encore épuisée. Le Chapitre métropolitain donne à l'église de Sainte-Marie et de Saint-Thomas le terrain de l'église de Fourvières, mais il se réserve les *marbres* et les *choins* (qui sont orthographiés *chaon*), que l'on pourrait trouver en creusant les fouilles :

« Dedimus etiam eis plateam qua Turris de Collia fuerat, retento tamen per omnia supradicta quod, si major et mater ecclesia fodere vel cavare voluerit, *marmorei lapides* et illi qui vulgo *chaon*, proprii erunt ipsius majoris ecclesie... Si autem ecclesia Sanctæ Mariæ et Sanctæ Thomæ foderit vel cavaverit, *marmorei lapides* et *chaon* majoris erunt ecclesie <sup>2</sup>. »

Si je ne me trompe, on ne peut traduire *marmorei lapides* et *chaon* que par « les pierres de marbre et de choin ». Le seul rapprochement indique déjà que les épithètes sont de nature analogue.

Les pierres, autres que le marbre et le choin, sont abandonnées à la nouvelle église. Quelles que fussent leurs dimensions, elles avaient moins de valeur.

1458, avril. Le Chapitre métropolitain fait réparer une boucharde pour tailler les pierres de choin :

<sup>1</sup> Rapport de M. Bresson, déjà cité.

<sup>2</sup> M. Guigue. *Notice sur la construction de la cathédrale de Lyon.*